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时间会冲淡记忆，而影像会保存历史。庆幸，《安徽画报》这份刊物
珍藏了影像。她用一幅幅生动而珍贵的图片，记录了一个时代的人们。60
年间的封面，就好像一个大舞台。作为《安徽画报》的“常客”，黄梅戏表演
艺术家韩再芬在上个世纪80年代就曾当选过封面人物。三十多年过去
了，当年的优秀青年演员已经成为黄梅戏的标志性人物之一，依旧坚守、活
跃在黄梅戏创作与演出一线。 ▋记者 吴笑文/文 黄洋洋/图

韩再芬：一路上有戏

《安徽画报》记录生动的历史

黄梅戏表演艺术家韩再芬是《安徽画报》的“常
客”，借着《安徽画报》寻找封面人物的契机，记者将
1989 年 3 月以她为封面人物的《安徽画报》和 1997 年
作为焦点人物报道的《安徽画报》展现在她的面前，看
着三十年前的自己，韩再芬眼里满满都是回忆。她笑
说：“看这小脸，长得多鲜。”

韩再芬，少小离家，十岁开始学戏。和别的女伢
子不同，韩再芬平素练功，除了一日三餐，夜晚困觉，
她总爱搬个小板凳，台前幕后，瞪大眼睛，竖起耳朵，
使劲地看、使劲地听、使劲地记、使劲地琢磨。豆蔻年
华的韩再芬几乎演遍了传统黄梅戏的经典剧目，积攒
了超越其年龄的表演技能和经验。黄梅戏适逢改革
开放大好时机“梅开二度”，在全国甚至海外掀起了黄
梅戏热潮，电视剧和电影推波助澜，导演们争先恐后
将镜头对准黄梅戏。十六岁那年，韩再芬主演的黄梅
戏电视连续剧《郑小娇》央视热播，万人空巷。年纪
轻、扮相美、嗓音甜、表演功力扎实的韩再芬，成为炙
手可热的香饽饽。

“我 19 岁的时候，老一代的戏剧家给排了出戏叫
《贵妃出浴》。”因为时间太久远，韩再芬想了想说，“当
年是21岁上的封面，封面上的妆容正是《贵妃出浴》里
的杨贵妃扮相。中间还拍了黄梅戏电视剧《女驸马》

《小辞店》，在那个时期都很轰动。”
“当时，整体的氛围都希望有更多更好的人才出

现，马兰在省城，我在安庆，突然之间让人们看到一个
有星相的人出现，所以在1997年，排演《四季美人》的
时候，才有了报道里的‘北马南韩’之说。”韩再芬看着当
年的报道说，“记得当时还有报道称‘韩再芬旋风般崛
起，马兰面临严峻挑战’，现在看来，真的很有意思，用词
好猛烈。”她感慨，“那个年代用词都这么有力量，不简
单。相比如今关于戏曲报道里千篇一律的‘座无虚席、
掌声雷动’，《安徽画报》的报道更真实，让人可信。”

《安徽画报》成立于 1958 年，用最生动的历史相
册，记录了安徽变化，是安徽的记忆，数代人的情怀。韩
再芬说，“《安徽画报》几起几落，经历了坎坷，这次复刊，
是很好的一件事。”对于画报的内容，韩再芬建议，可以
展示安徽的美好一面，关注更多我们安徽的传统文化发
展。韩再芬说，“身边有很多传统文化值得重视，就像黄
梅戏一样，引导观众，希望给观众以人文关怀。”

从舞台担当到责任担当成全梦想

时代的风云造就艺术家，艺术家也
推动了时代进程。

“2005 年底，安庆市为深化文化
体制改革，整合黄梅戏优质资源，充
分发挥韩再芬的品牌效应，中国改革
开放以来第一家以艺术家姓名命名的
剧院——再芬黄梅艺术剧院成立，我也
由此担任了院长。”从黄梅戏的舞台担
当，到整个剧院的责任担当，韩再芬说，

“在自己艺术生命的高峰时期，接到这
个任务，有种临危受命的感觉。”

从台前到幕后，韩再芬觉得自己
转换得特别自然，“从来没想过会当院
长，领一个班子。我是个特别容易放
弃很多事情的人，不知道自己的理想
在哪里，不知道如何去做。在古代就
是游侠的性格，一路观风景，觉得什么
有趣好玩就去做了。但对于黄梅戏，

很奇怪，从没有放弃过。给我戴一顶
帽子，马上就会有一种责任感油然而
生，我就要做好。”

从演员转型到剧院领导，这十多年
来身份的变化，思考问题的角度也发生
了变化，创作大戏、培养新人、剧种的传
承与发展都需要综合考虑。“其实，只要
努力去做好每一件事情，十多年的时间
不算难熬，艰辛里也有不少快乐。”

韩再芬说，管理人是最难的事，但
跟人打交道，潜移默化的有一种文化在
里面运行。“通过管理这条路，也让我的
戏演得更深刻。”她总结自己的管理理
念，总的来说就一个“善”字，“用善良对
待每一个人每一件事，尽我自己最大的
努力，去成全每一个心中有梦想的艺术
家。在成全别人的同时也成全了自己
对黄梅戏的梦想。”

一路上有戏风光旖旎
戏要“有趣好看，抑恶扬善，俗中有

雅”，只有这样的作品，才能获得观众，赢
得市场。近年来，再芬黄梅艺术剧院坚
持“一戏一品格，一戏一样式”的艺术理
念，成功创作了《徽州女人》《徽州往事》

《公司》《靠善升官》等大型新戏，形成了
“传统韵味，现代审美”的独特风格。

因此她一直很注重人才培养，剧院
在“90 后”身上很下功夫，为了让年轻
演员早日登台亮相、博取声名，韩再芬
率先垂范，主动让台。剧院老艺术家们
也甘为绿叶，积极主动为年轻演员配
戏、跑龙套。许多人已经达到独立创作
的水准。目前，拥有老中青“三梯队”人
才资源，形成了一个朝气蓬勃、后继有
人的演出群体。韩再芬也坦言，黄梅戏
在创作中也受到诸多制约，“黄梅戏的

传承不能仅仅是靠演员，编剧、作曲、音
乐、舞美都没有，一部大戏常要外出请
名家，没有创作人员好可怕。”她们建立
了“表演导演、作曲音乐、舞美灯光、服
装鞋帽、化妆道具……”各行当老专家
组成的再芬黄梅戏艺术传承的委员会，
把黄梅戏传承工作，立体化、全面化。

如今的再芬剧院，管理规范，经营
有方，生机盎然。各个平台搭建好，接
下来的十年就是整个剧院和自己的创
作时间。韩再芬透露，“五月，会根据六
尺巷题材创排一部新戏。徽州三部曲，
第三部《走出徽州》也开始筹划了。”塑
造了众多角色之后，韩再芬还希望继续
攀登高峰。她说：“在她心里最想演的
其实是历史人物，最有才华的女性李清
照，因为喜欢她的诗词和品格。”


